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El papel de las encuestas en los 
procesos electorales ha sido 
un tema de amplia discusión en 

años recientes. Estas herramientas 
han perdido confiabilidad en el 
ámbito electoral tras imprecisiones 
en elecciones importantes lo cual 
ha propiciado que se emprendan 
esfuerzos para identificar los 
motivos de estos errores. Aunque 
han demostrado ser una de las 
herramientas más útiles para 
obtener información del electorado, 
es de advertir que pueden traer 
consecuencias negativas a quienes 
no comprendan su función en la 
democracia.

La elección presidencial del 2016 en 
Estados Unidos marcó un parteaguas 
en cómo se realizan e interpretan 
las encuestas en el ámbito electoral. 
Prácticamente todas las encuestas 
previas a la elección aseguraban 
que la ganadora sería Hillary Clinton 
pues contaba con un mayor nivel de 
aprobación que Donald Trump. No 
obstante, Trump sorprendió a los 
norteamericanos, e incluso al mundo, 
con un histórico triunfo sobre la 
candidata demócrata.

Ante el evidente desatino de los 
encuestadores, fue necesario que 
expertos en la materia analizaran las 
razones de lo ocurrido.

Al llevar a cabo el análisis, se 
observó que los resultados de las 
encuestas realizadas a nivel nacional 
eran correctos pues señalaban que 
Hillary Clinton, respecto al nivel de 
aprobación, aventajaba a Donald 
Trump por tres puntos porcentuales. 
Clinton venció al republicano en 
el voto popular por una diferencia 
similar a la indicada en las encuestas, 
pero recordemos que en Estados 
Unidos la votación del Colegio 
Electoral determina al ganador de la 
contienda y este sufragó a favor de 
Trump.

Las inconsistencias fueron 
encontradas a nivel estatal, 
principalmente en las entidades que 
fueron clave en la elección. Quienes 
organizaron las encuestas estatales, 
a diferencia de quienes organizaron 
las nacionales, destinaron menos 
recursos al ejercicio e hicieron uso 
de técnicas más modestas. Una 
de las principales deficiencias de 
estas metodologías fue que los 
grupos de personas encuestadas 
no representaban adecuadamente 
la diversidad del electorado 
norteamericano.

Lo anterior significó que se 
encuestó a más demócratas que 
republicanos. Esta situación no se le 
puede reprochar enteramente a los 
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encuestadores pues existen factores sociales que 
lo propiciaron. Uno de estos factores refiere a que 
los demócratas son más accesibles y propensos 
a participar en encuestas que los republicanos. De 
igual manera, influyó el fenómeno denominado 
“votante tímido” el cual se utilizó para referir a 
quienes simpatizaban con Trump, pero preferían 
mantener en secreto su intención de voto.

Si bien, los dos factores mencionados no fueron 
ocasionados por los encuestadores, sí se les criticó 
el no haber analizado a profundidad el panorama 
electoral estadounidense para consolidar grupos 
suficientemente diversos.

La elección del 2016 les dejó muchos aprendizajes 
a los encuestadores respecto a cómo lograr mayor 
precisión en sus ejercicios y, aún más importante, 
les recordó a políticos y ciudadanos una lección 
elemental: las encuestas brindan información sobre 
la opinión de las personas en un tiempo específico, 
pero no dicen mucho sobre su comportamiento a 
futuro.

A pesar de no ser un indicador fiable de los 
resultados de una elección, sería un error prescindir 

de las encuestas en los procesos electorales 
pues es una de las herramientas más útiles para 
obtener información de los votantes. Mediante 
estas, podemos conocer sus motivaciones, los 
temas de discusión que les interesa escuchar, si 
tienen intención de votar o incluso su opinión sobre 
candidatos. Ahora bien, los problemas surgen 
cuando las personas se preocupan más por las 
encuestas que por las elecciones pues para los 
ciudadanos implica definir el sentido de su voto con 
base en información parcial y para los candidatos es 
una sentencia a la derrota en las urnas.

Las encuestas son un aspecto básico de las elecciones 
y, aunque se han observado inconsistencias en los 
datos que arrojan, las aportaciones que hacen a los 
procesos democráticos son de suma valía. Ahora 
que en México nos encontramos en temporada de 
campaña, tengamos presente que el objetivo de las 
encuestas no es predecir ganadores, sino mostrar 
las preferencias de los votantes en un momento 
determinado. Entonces, cometen un error quienes 
toman los resultados de las encuestas como 
escenarios por acontecer, ya que estas solo son 
imágenes de la película completa que llamamos 
proceso electoral.
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CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L

-INE rechaza por segunda vez candidatura 
  de Félix Salgado Macedonio

Por Baltasar Barbolla

CDMX.- -El Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación (TEPJF) 
abordará nuevamente el caso de 
Félix Salgado Macedonio luego de 
que le solicitara al Consejo General 
del Instituto Nacional Electoral (INE) 
revisar y modificar la sentencia con la 
cual se le negó la candidatura al político 
guerrerense. –compartió el editorialista 
a los amigos de siempre, y así inició la 
conversación de esta semana- El INE 
mantuvo la negativa a la candidatura de 
Salgado Macedonio y este impugnó una 
última vez, por lo que el Tribunal tendrá 
la última palabra en el asunto.

-Así es. –asintió el político- Recordemos 
que el 25 de marzo el INE dispuso 
negarle a Félix Salgado Macedonio el 
registro como candidato por no entregar 
su informe de gastos de precampaña en 
tiempo y forma. Salgado impugnó esta 
resolución ante el TEPJF y, tal y como 
dijo nuestra amiga abogada, la semana 
pasada el Tribunal instruyó al INE volver a 
emitir sentencia.

-En concreto, el TEPJF pidió que se volviera 
a analizar el asunto tomando en cuenta el 
derecho constitucional de las personas a 
votar y ser votado. –interrumpió la abogada- 
Asimismo, el Tribunal solicitó que en la nueva 
resolución se reindividualice la sanción, 
se valore la voluntad procesal del sujeto 
de presentar el informe, se identifique el 
momento en que se presentó el mismo y se 
observe si hubo intencionalidad de cometer 
una infracción.

-Este profundo análisis es importante pues 
existe un amplio abanico de sanciones a 
aplicar, algunas de las cuales seguro son 
más proporcionales que la dispuesta por 
el INE ante la falta cometida. Esto opinó 
el magistrado presidente del TEPJF, José 
Luis Vargas, al sostener que Félix Salgado 
Macedonio no omitió entregar su informe, 
sino que lo hizo extemporáneamente, por 
lo que negar la candidatura era una medida 
desproporcionada. –expuso el analista

-Si bien, esa fue la opinión del magistrado 
presidente, la mayoría de los magistrados 
coincidieron en que Félix Salgado sí fue 

EL CANDIDATO 
A LA 
GUBERNATURA 
POR GUERREO 
PROTESTA Y 
AMENAZA AL INE.
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precandidato, llevo a cabo actos de 
precampaña y no los reportó. De hecho, así 
se encuentra asentado en la resolución del 
Tribunal. –puntualizó la reportera

-Esta resolución del Tribunal fue presentada 
el viernes de la semana pasada y el INE 
emitió su nueva sentencia hasta el martes 
de esta semana. Durante esos días, Félix 
Salgado Macedonio hizo preocupantes 
declaraciones las cuales incitaban a 
la violencia y configuraban amenazas 
explícitas en contra de los consejeros 
electorales.

-En efecto, Baltasar. –intervino la 
empresaria- El senador con licencia partió 
el sábado de Guerrero con rumbo a la Ciudad 
de México y llegó el domingo para asentarse 
frente al edificio del INE. Fue acompañado 
de una caravana conformada por decenas 
de simpatizantes, y ante ellos afirmó que 
no se iría sin la candidatura pues esta no 
era del INE, sino de Guerrero. La situación se 
tornó delicada el día lunes pues sostuvo que, 
si no le daban la candidatura, iba a hallar y 
difundir el domicilio de los consejeros para 
encararlos.

-No hay forma de argumentar que estas 
declaraciones fueron sacadas de contexto 
para darles tintes violentos. Salgado 
Macedonio dijo todo esto en una tarima en la 
que se encontraba un ataúd el cual tenía escrito “Lorenzo 
cuenta tus días rata del demonio”, en relación al consejero 
presidente Lorenzo Córdova. Por si no fuese poco, Salgado 
Macedonio expresó que el consejero presidente ya estaba 
muerto, al igual que el INE. –platicó el editorialista

-Escuchar los comentarios de Félix Salgado y ver las 
imágenes del ataúd me preocuparon enormemente. –
confesó la reportera- Recordé que la semana pasada 
nuestro amigo escritor se preguntaba si no eran 
sancionables los ataques del senador con licencia y me 
hice la misma pregunta ante esta amenaza directa a la 
seguridad de los consejeros. Afortunadamente, trascendió 
una opinión del ministro en retiro José Ramón Cossío 
respecto a los ataques, la cual respondió mi duda. Cossío 
sostuvo que la conducta de Salgado ameritaba prisión pues 
el artículo 209 del Código Penal para la Ciudad de México 

contempla pena privativa de libertad o 
multa para quien amenace a otro con 
causarle un mal en su persona, bienes, 
honor o derechos de alguien con quien 
esté ligado por algún vínculo.

-Hasta el presidente López Obrador 
hizo un llamado a manifestarse de 
manera pacífica pues admitió que las 
declaraciones de Salgado Macedonio 
“crispaban la democracia”. Sin embargo, 

volvió a respaldar al guerrerense diciendo que el pueblo 
debería ser quien decida si será o no gobernador. También, 
cuando le preguntaron sobre las múltiples acusaciones de 
violación en contra del senador con licencia, lo defendió 
otra vez afirmando que no existe proceso judicial por 
violación en su contra. –dijo el escritor

-Me parece cínico argumentar que Félix Salgado Macedonio 
es inocente porque no existe proceso en su contra cuando 
México es uno de los países con mayor impunidad en 
el mundo. –aseveró la abogada- Parte de la violencia 
sistemática sufrida por las mujeres en el país implica que 
la autoridad protege a los agresores, especialmente a 
quienes tienen poder. En el caso de Salgado Macedonio, al 
menos una orden de aprehensión dispuesta en su contra 
fue desistida en el 2018 a petición del gobernador Héctor 
Astudillo. Esto lo sabemos gracias a lo dicho por Xavier 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

LORENZO CÓRDOVA, 
CONSEJERO 
PRESIDENTE, Y 
CIRO MURAYAMA, 
CONSEJERO DEL INE.

SALGADO MACEDONIO 
EXPRESÓ QUE 
EL CONSEJERO 
PRESIDENTE YA ESTABA 
MUERTO, AL IGUAL QUE 
EL INE.
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Olea, exfiscal guerrerense, pues a él 
se le pidió no solicitar la aprehensión 
de Félix Salgado, a pesar de que tenía 
suficientes pruebas para hacerlo.

- ¿Lorenzo Córdova respondió algo a 
los ataques de Salgado? –preguntó 
uno de los presentes

-En una entrevista con Carlos Loret 
de Mola, el consejero presidente 
se limitó a decir que ni el INE ni los 
consejeros se dejarían amedrentar, 
así como que el Instituto no entrará 
en disputa con ningún actor por 
respeto a lo dispuesto en la Carta 
Magna. De igual forma, Córdova dejó 
en claro que los consejeros actúan 
conforme a su lectura del Derecho y 
que los inconformes pueden acudir al 
Tribunal para impugnar. –contestó la 
empresaria

-Seguramente alguien le dio un 
coscorrón a Félix Salgado después 
amenazar con difundir el domicilio de 
los consejeros pues, a las horas de 
haberlo dicho, rectificó ante la prensa 
y aclaró que el solo preguntó a sus 
simpatizantes si querían saber dónde 
viven Lorenzo Córdova y el consejero Ciro Murayama, 
pero que no tenían intenciones de ir a sus domicilios. No 
obstante, continuó con sus otras amenazas pues sentenció 
que, si no le daban la candidatura, no habría elecciones en 
Guerrero y desaparecería el INE. –lamentó el político

-Pues el INE no se dejó amedrentar y negó la candidatura 
de Félix Salgado Macedonio por segunda ocasión con 6 
votos a favor y 5 en contra.

- ¿No se supone que el TEPJF le ordenó al INE emitir una 
sentencia distinta? - preguntó otro amigo

-Sí y no. –respondió la abogada, y explicó- El TEPJF solicitó 
que se emitiera una sentencia distinta, principalmente en 
su razonamiento, reflexionando sobre los puntos que les 
comenté antes. Ahora bien, el Tribunal también pidió que 
se tome en cuenta el abanico de opciones disponibles para 
la sentencia, pero admitió que negar la candidatura seguía 
siendo una opción viable.

-Además, el INE sí emitió una sentencia distinta. –
complementó el editorialista- La primera cancelación 
de candidatura que hizo la autoridad electoral no fue 
exclusiva a Félix Salgado, sino que también se les impidió 
el registro a los demás aspirantes de Guerrero, así como 
a los de Michoacán, por irregularidades en sus informes 
de gastos de precampaña. El caso de Salgado fue el más 
sonado pues él era el aspirante oficial del partido, pero el 
castigo fue parejo para todos. En esta segunda sentencia 
que emitió el INE a solicitud del TEPJF, casi a todos se 
les mantuvo la negativa con la excepción del político 
guerrerense Luis Walton, a quien solo se le aplicó una 
multa de 217 mil pesos por comprobarse que no participó 

en el proceso interno de Morena para definir candidatos y 
que tuvo la intención de transparentar su uso de recursos.

-Walton es un político de peso en Guerrero por su 
experiencia; seguro sería un relevo fuerte. –expresó el 
consultor- Antes de incorporarse a Morena, estuvo en 
Movimiento Ciudadano y el PRI, ocupó cargos importantes 
dentro del gobierno estatal y también fue alcalde de 
Acapulco, diputado federal y senador.

-No demos por derrotado a Salgado Macedonio pues 
impugnará una vez más ante el TEPJF y, como dijo nuestra 
amiga reportera en un principio, este tendrá la última 
palabra en el asunto. Considerando que en el último par 
de años el Tribunal ha emitido sentencias controversiales 
las cuales apelan a los intereses de Andrés Manuel López 
Obrador, no me sorprendería que se valide la candidatura 
de Félix Salgado. –reflexionó el político

-A mi parecer, Salgado confía en que el TEPJF resolverá a 
su favor pues, al confirmarse la segunda negativa del INE 
en su contra, con un semblante tranquilo, dijo que apelaría 
ante el Tribunal y que acataría la decisión del mismo. –
opinó el analista- Pero bueno, especular sobre esto es un 
poco ocioso; mejor esperemos a ver qué dicta el Tribunal 
pues debe resolver el caso antes de que termine la semana.

-En efecto, solo nos queda esperar a que la decisión 
del TEPJF tenga fundamento en la Ley para que no se 
transgreda nuestro Estado de Derecho. Ojalá, sea cual 
fuese la decisión del Tribunal, se detenga la campaña de 
desprestigio contra el INE. –concluyó la reportera- A mes 
y medio del día de las elecciones, estas denostaciones 
únicamente traen incertidumbre al proceso electoral lo 
cual daña la legitimidad de toda la nación.

Félix Salgado Macedonio y Andrés Manuel López Obrador.
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OPINIÓN
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Desde la presidencia 
se intenta imponer a 

un candidato violador, 
acosador de mujeres y 
que siente desprecio no 

sólo por la democracia 
sino también por las 
leyes y los órganos 

independientes. Un sujeto 
que tampoco se mide al 

amenazar de muerte a los 
consejeros postulado por 

un partido que está en el 
gobierno.

CLAROSCURO

Jorge Lavalle Maury, hoy en prisión; 
Raúl Pozos Lanz, Raúl Morón 
Orozco, candidato de Morena a la 

gubernatura de Michoacán; Layda 
Elena Sansores San Román, candidata a 
gobernadora de Campeche por Morena; 
Mario Delgado Carrillo, presidente 
nacional de Morena; Adán Augusto 
López Hernández, hoy gobernador 
de Tabasco por Morena, entre otros, 
todos en su calidad de senadores de la 
LXII Legislatura promovieron, después 
del triunfo de Enrique Peña Nieto, 
una modificación a la ley electoral 
endureciéndola precisamente por la 
imposibilidad de poder auditar los 
gastos del candidato presidencial del 
PRI.

Acusado por Andrés Manuel López 
Obrador de haberle ganado por haber 
rebasado los gastos de campaña, el 
PRD promovió una nueva legislación 
que consideraba que al rebasar el cinco 
por ciento del gasto autorizado de 
campaña era suficiente para anular el 
triunfo de un candidato ganador.

La reforma fue más allá.

Ante la dificultad de evitar el dinero 
“fantasma” en las campañas, incluyeron 
una modificación que también libraba 
al partido de la responsabilidad de ser 
sancionado si alguno de sus candidatos 

se excedía del tope de campaña o no 
presentaba su informe de gastos en 
tiempo y forma y llegaron a proponer 
la nulidad de la candidatura si ello se 
configuraba y acreditaba.

Hoy, cuando esa ley propuesta por ellos 
y validada por Morena en el Congreso 
de la Unión y por Pablo Gómez desde 
el Instituto Federal Electoral -que 
se convirtió en Instituto Nacional 
Electoral y creció de 7 a 11 consejeros 
electorales- no lo ven como una victoria 
precisamente porque una decisión 
de autoridad, basada en esa ley 
promovida desde Morena, les provoca 
no sólo desobediencia sino también 
un auténtico intento golpista de 
desaparecer a la autoridad electoral y la 
amenaza de que irán por los consejeros 
haciendo pública la dirección familiar 
personal de cada uno de ellos.

Inconcebible, pero Raúl Morón, Layda 
Sansores, Félix Salgado Macedonio no 
fueron capaces, juntos con 5 decenas 

Los “hacedores” 
de leyes
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más de sus correligionarios, de respetar y hacer vale la ley 
que ellos mismos propusieron y en los hechos aprobaron 
su aplicación por la autoridad que, al aplicarla contra ellos, 
hoy amenazan con desintegrarlos.

Morón y Salgado no sólo desconocieron la ley sino que 
llegaron al INE a informarles que para ellos no hubo 
precampaña, no fueron precandidatos y no hicieron 
proselitismo y por ello, como Layda, no entregaron sus 
informes contenidos como una obligación de ellos en la 
ley.

Chulada de gobernadores serán: dos que al quitarles la 
candidatura oficial con base en normas propuestas y 
avaladas por Morena hoy piden su desintegración; y una 
más que no sólo violentó esa ley sino que ya fue multada 
con un poco más de medio millón de pesos.

El tema no es que faltaron a la ley, que están promoviendo 
una asonada, sino que están teniendo el apoyo de un 
presidente de la República que juró respetar la Constitución 
y hacer valer las leyes emanadas de la misma.

Peor: los candidatos no sólo no respetaron la ley sino 
que mintieron tratando de evadir su aplicación y todos 
sus argumentos evidencian no sólo la treta y la artimaña 

al exhibirlos con los documentos, 
fotografías, vídeos y publicaciones en 
los que lo confirman: no sólo hicieron 
esa precampaña sino que trataron de 
engañar a la autoridad negándola.

¿Esas pretenden ser las autoridades 
postuladas por Morena? La realidad 
es que no es extraño que provengan 
de un partido que no sólo cometió un 
fraude en la elección de 2018 al hacer 
una propaganda política que no solo 
no se convirtió en línea de gobierno 
sino que el presidente, como si fuera 
un impostor, una persona distinta a 
la que hizo campaña, actúa en franca 
oposición a sus propios postulados.

El presidente no respeta la 
democracia cuando no gana, no 
acepta que nadie lo contradiga, 
ha provocado una estanflación en 
el país elevando el gasto social, 
promoviendo obras faraónicas, 
minimizando el presupuesto federal 
no sólo en todos los rubros sino 
también en salud en plena pandemia, 
mientras los aumentos en el 
precio del crudo provocan alzas en 
gasolinas, energía eléctrica y éstos 
provocan la inflación más alta en los 
últimos 30 años y con ello invalida 
su promesa de no generar una crisis 
económica.

La inflación se ubica en 4.12 por 
ciento presionada por el precio de los 
energéticos y se espera que en abril 
termine en 5 por ciento. Las alzas de 
9.45 en energéticos y 2.27 en tarifas 

hace prever una inflación del 9.45% por ciento. Y por si 
fuera poco, golpea el empleo al darle al ejército la mayor 
parte de la obra pública. Y viene lo peor…

Hoy, desde la presidencia  se ha intentando imponer a 
un candidato violador, acosador de mujeres y que siente 
desprecio no sólo por la democracia sino también por las 
leyes y los órganos independientes. Un sujeto que tampoco 
se mide al amenazar de muerte a los consejeros postulado 
por un partido que está en el gobierno.

En su apoyo, el presidente evidencia una vez más que a él 
tampoco le acomodan ni las leyes que ellos propusieron. 
Su desprecio al INE es sistémico precisamente porque lo 
ve como la autoridad que le impidió llegar en plenitud a la 
presidencia.

Hoy, si no pierde la mayoría en el Congreso, ya empezó a 
socavar a la autoridad que le dio el triunfo electoral, que 
validó su triunfo y lo legitimó ante la sociedad.

El presidente se está radicalizando y eso sólo puede 
significar que no tiene buenos números en la elección que 
viene. No tardaremos en saberlo.
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OPINIÓN

En su conferencia de prensa del 14 de enero 
pasado, alguien le preguntó al presidente Andrés 
Manuel López Obrador: “¿Se tiene contemplado 

que en esta etapa se vacunen también los médicos 
particulares que atienden a pacientes con COVID-19?”.

AMLO respondió: “Sí se van a vacunar a todos los 
médicos y enfermeras y trabajadores de hospitales 
públicos y privados que atienden COVID. Se está en 
comunicación con los hospitales privados para tener 
padrones…”.

Acto seguido, su subsecretario confirmó lo dicho por 
su jefe y aseguró que “aquí no se distingue, por razones 
epidemiológicas, a privados y públicos…”.
Luego, el subsecretario dijo algo que debería haberle 
causado vergüenza: “…el doctor Alcocer, yo y los 
directores de las instituciones de seguridad social y 
muchos otros que no estamos en el campo clínico, no 
estamos sujetos a ese nivel de riesgo, por lo tanto, no 
tenemos por qué ser vacunados…”. 

Así, aceptó que burócratas como él, que no atienden 
enfermos, son ajenos al sufrimiento de éstos y no 
realizan el sacrificio del personal de salud que sí los 
tratan. Además, no corren el más mínimo riesgo de ser 
infectados por un paciente asintomático o no, y, tal 
vez, morir, como les ha sucedido a tantos médicos de 
los sectores público y privado.

El tema surgió nuevamente en la conferencia del 19 de 
enero. Ese día, al referirse al arribo al país de un número 
importante de vacunas, AMLO dijo: “… lo que llega hoy 
sigue siendo para el personal médico. Ya se va a incluir a 
médicos de hospitales privados que atienden COVID (…) a 
partir de este envío empiezan a ser vacunados”.

Después, el subsecretario dijo no tener los datos cuando 
le preguntaron cuántos médicos particulares recibirían la 
vacuna.

El 21 de enero, lo primero que mencionó AMLO al iniciar 
su conferencia fue: “Ya se está incluyendo a hospitales 
privados (…) a trabajadores de hospitales privados COVID. 
Vamos a presentar un video de cómo se está vacunado ya a 
estos médicos, enfermeras…”. En el video se dice que fueron 
vacunadas 4000 personas y se ve cómo son inyectadas. 
Tres de ellas, dos médicos residentes y un técnico radiólogo, 

supuestamente del hospital 
Médica Sur, le agradecen al 
presidente por la vacuna.

Han pasado casi cuatro meses 
desde entonces y los médicos 
privados exigen que el gobierno 
cumpla la promesa que les hizo 
Andrés Manuel.
El viernes pasado, durante 
su conferencia, el presidente 
les contestó: “Que quede 
muy claro (…): la vacuna se 
aplica de manera universal, no 
interesa que los médicos estén 
en hospitales privados (…) Que 
nos esperen”. Con sus palabras 
dio a entender que deberán 
esperar hasta que les toque 
según su edad.

¿Qué sucedió entre el 14 de enero y el viernes pasado para 
que Andrés Manuel decidiera renegar de sus promesas y 
que le dejara de importar que miles de médicos particulares 
enfermen y hasta mueran después de ser contagiados de 
COVID?

¿Olvidó que muchos de estos médicos votaron por él y que 
al sentir que los traicionó influirán en sus pacientes para 
que no voten por MORENA el 6 de junio?

Amnistía Internacional informó a principios de marzo 
que México, después de Estados Unidos, registra la 
mayor cantidad de personal de salud que ha muerto de 
COVID (3507 allá, 3371 aquí). Con su decisión, AMLO está 
contribuyendo a que nuestro país pronto logre el funesto 
primer lugar.

¿Por qué renegó AMLO de una promesa 
que hizo pública y reiteradamente?

Amnistía Internacional 
informó a principios de 
marzo que México, después 
de Estados Unidos, registra 
la mayor cantidad de 
personal de salud que ha 
muerto de COVID (3507 allá, 
3371 aquí).
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Por Pascal Beltrán del Río

OPINIÓN

Hace más de cuatro décadas, Aguililla se convirtió en el 
epicentro de la producción de drogas en Michoacán. 
Enclavado en la sierra, de muy difícil acceso en aquel 

tiempo, el municipio producía buena parte de la mariguana 
que se contrabandeaba a Estados Unidos.

El mandamás del lugar se llamaba Félix Cornejo Sosa. Su 
asesinato en la Ciudad de México, en julio de 1994, provocó 
una lucha entre sus lugartenientes que continúa al día de hoy.

Cornejo tuvo relación con hombres que después alcanzarían 
notoriedad en el mundo criminal, como Félix Gallardo, El Chapo 
Guzmán, El Güero Palma y Arturo Beltrán Leyva, a quienes 
servía de anfitrión en fiestas en las que corría el alcohol y en 
que las sobras alcanzaban para que comiera todo el pueblo. 
Uno de los que se encargaba de organizar esas fiestas era 
Nemesio Oseguera, actual líder del Cártel Jalisco Nueva 
Generación (CJNG).

Cornejo tenía dos hombres de confianza: Armando Valencia y 
Carlos Rosales. El primero se encargaba de la producción de 
la droga y el segundo, de su distribución. Cuando murió el jefe, 
ambos se enfrentaron por el control del negocio.

Como Rosales tenía contactos en Tamaulipas, pidió ayuda 
al Cártel del Golfo en su lucha contra Valencia. El capo Osiel 
Cárdenas envió algunos zetas en su auxilio. Cuando Rosales 
fue detenido en Morelia en 2004, sus lugartenientes Nazario 
Moreno, alias El Chayo; Jesús Méndez, El Chango, y Servando 
Gómez, La Tuta, fundaron el grupo La Familia Michoacana 
para expulsar a los tamaulipecos.

Así comenzó la peor etapa de la violencia en Michoacán. La 
cúspide de ese enfrentamiento fue el asesinato y decapitación 
de cinco zetas, cuyas cabezas fueron lanzadas sobre la pista 
del antro Sol y Sombra en Uruapan, el 7 de septiembre de 
2006.  

Conocí Aguililla en 1990, a raíz de que fue detenido por la 
entonces PGR el alcalde de extracción perredista, Salomón 
Mendoza Barajas. Acusado de narcotráfico, éste pasó seis 
meses en la cárcel hasta que la autoridad se desistió de 
procesarlo. Su caso fue uno de los que dio origen a la creación 
de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos.

Como digo, no era fácil llegar a Aguililla. La carretera que 
venía de Apatzingán terminaba en el pueblo de El Aguaje y, 
desde ahí había que tomar una brecha. Al cabo de unas tres 
horas, llegaba uno a un pueblo donde había mansiones de 
estilo californiano e incluso un buen hotel.  

Hoy, los grupos criminales en los que se dividió el clan 
original se disputan el control de Aguililla –el CJNG, por un 
lado, y Cárteles Unidos, por el otro–, quién sabe si por razones 
estratégicas (se habla de la existencia de laboratorios de 
drogas sintéticas) o puramente sentimentales.

Luego de que la toma de 
la cabecera municipal por 
parte del CJNG se volvió 
una noticia nacional, 
el gobernador Silvano 
Aureoles quiso demostrar 
que no pasaba nada y 
acudió al lugar en un 
helicóptero, resguardado 
por soldados.

Hartos de la violencia y 
la ineficacia del gobierno 
estatal, habitantes de 
Aguililla le salieron al 

pasado. Enfurecido, Aureoles bajó de un vehículo militar para 
increpar a un maestro rural que sostenía un par de cartulinas 
en las que pedía, simplemente, seguridad.

“¡Ya cállate, cabrón!”, gritó el gobernador antes de dar un 
empujón al profesor Fernando Padilla Vázquez, director 
encargado de la escuela Narciso Mendoza, en el poblado de 
Puerto La Aguacatera. Después de su desplante, Aureoles 
quiso justificarse diciendo que el manifestante era en realidad 
un halcón (es decir, informante de los delincuentes). Incluso 
tuiteó que Aguililla vive “una situación casi de guerra”.

Ayer pude hablar con el profesor Padilla en Imagen Radio. 
Me dijo que, después de los hechos, temía por su seguridad 
y que, pese a que sentía mucho miedo, había decidido salir a 
protestar porque “la violencia ya no se aguanta” y porque los 
víveres han dejado de llegar al municipio, pues los caminos 
de acceso al municipio fueron trozados para impedir la 
circulación.

Sobre si Padilla es realmente profesor, basta entrar a una 
página web en la que el entonces alcalde Israel Mendoza 
Mendoza da cuenta de su último informe de gobierno, en 
2018. Ahí aparece una foto del director de escuela, recibiendo 
mobiliario entregado por el ayuntamiento.

Lo que sucede en Aguililla no es un secreto. Forma parte de lo 
que alertó hace un mes el jefe del Comando Norte de EU: que 
el narcotráfico se ha adueñado de vastas zonas del territorio 
nacional.

MICHOACÁN: CASI EN GUERRA

“¡Ya cállate, cabrón!”, 
gritó el gobernador 
de Michoacán, Silvano 
Aureoles,   antes de dar 
un empujón al profesor 
Fernando Padilla Vázquez, 
director encargado de la 
escuela Narciso Mendoza.



Semanario de Información y Análisis Político16

“El carácter de lo prohibido 
que aparece en la prohibición 

de la caza es por lo demás  un 
carácter  general de toda 

prohibición. Insisto sobre 
el hecho de que, de manera 

global, existe una prohibición 
de la actividad sexual”. 

Georges Bataille. El Erotismo

Con el sugestivo título, Amores Veganos 
(2021), el escritor Adrián Curiel Rivera 
(CDMX, 1969), nos ofrece un menú 

variado de nueve relatos sui géneris 
bajo el sello de Lectorum en la Colección 
Marea Alta. Título que nos lleva a pensar 
en amores sin carne, espirituales, siendo 
todo lo contrario, ya que la debilidad de la 
carne es lo que lleva a los protagonistas 
al pecado capital no de la gula, sino de 
la lujuria: “Sus labios encontraban sin 
dificultad los de Fabiola, que se abrían 
y cerraban suavemente. Se separaron y 
volvieron a besarse…luego no eran solo 
las bocas, sino también las lenguas…Una 
mano se posó unos instantes sobre su 
entrepierna, después subió con destreza 
encima del cinturón y desabotonó varios 
ojales”.

    “Una criatura del aire”, “Goggles”, “Hijos 
huevo”, “Iguanas”, “Día de patineta”, “De la 
justicia nada poética de los linchamientos 
(el caso de Zacarías Justo)”, “Pirate and 
Cabin Boy”, “Loft” y por supuesto el cuento 
que da título al corpus, “Amores veganos, 
son relatos que nos hablan de la vida, de 
los acontecimientos a los que estamos 
expuestos, de la familia, las relaciones 

de pareja, de hermanos, de la sexualidad, 
peripecias, aventuras, de personas que se 
enfrentan a retos y toma de decisiones.

      Adrián es un escritor que domina 
el lenguaje, su escritura es irónica, 
original, inteligente, amena; laberíntica 
en ocasiones, fluida cuando apremia. El 
manejo de los anticlímax y las digresiones 
van hilvanando con destreza su prosa. A 20 
años de su primer libro de cuentos: “Unos 
niños inundaron la casa”, reeditada en 2020 
por la editorial Ficticia, ahora sorprende 

OPINIÓN CULTURA

AMORES VEGANOS, AMORES CARNALES
Por Aída López Sosa
Correo: aidamarialopez64@gmail.com
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con Amores Veganos, según refiere más 
adelante, historia ficcionada de largo aliento, 
inspirada en una vivencia personal.

     La historia oscila entre el drama y la 
comedia, entre CDMX y Mérida, donde viven 
Fabiola Campos (la vegana, hipocondriaca, 
manipuladora, obsesiva…) y Rodrigo Villa 
(el villano, cuarentón en crisis, carnívoro, 
adultero…), respectivamente. Personajes 
disímbolos, dos rectas perpendiculares en 
un plano coordenado que el destino cruza 
pero que no mantiene por mucho tiempo, a 
pesar de los esfuerzo del protagonista para 
sostener la relación después de perder su 
matrimonio con Mireya por la infidelidad. 

     Nunca se termina de conocer a la pareja 
hasta que se convive con ella, el sexo no 
es suficiente cuando los estilos de vida 
se convierten en un impedimento para 
compartir la mesa y también la cama. 
Amores veganos lo expone a través de una 
pareja cuyo perfiles físicos y psicológicos 
están magistralmente creados por el 
escritor, tanto que nos deja reflexionando al 
final, hasta qué punto un hábito alimenticio 
puede determinar y terminar una relación, 
aunque estén tan enamorados y el sexo 
sea espectacular. “La extrema seducción, 
colinda con el horror”, escribió el pensador 
francés Georges Bataille, para referirse 
a la afectación de los prejuicios sobre la 
intimidad. 

     Adrián Curiel Rivera concede una 
entrevista para La Revista Peninsular, donde 
nos revela la génesis de su libro, las razones 
de sus ambientes narrativos y su propuesta 
literaria. 

A.L. —Paraíso en casa es tu más reciente 
novela. ¿Por qué optas ahora por un libro de 
relatos?

A.C. Creo que la pandemia fue la que impuso 
mi ritmo de escritura el año pasado. En el 
encierro sobra tiempo. Paradójicamente, es 
difícil concentrarse. Necesitaba centrarme 
no en un proyecto de largo aliento sino 
en contar historias sobre la familia y sus 
complejas relaciones, sobre la hipocresía de 
nuestra sociedad y lo extraordinario que se 
oculta en la vida cotidiana. 

A.L. —Los relatos de Amores veganos, dentro 
de un registro realista, presentan situaciones 
sorprendentes. ¿Por qué decidiste ambientar 
todas las historias en la Península de 
Yucatán?

A.C. Una crítica ha señalado que yo soy el 
fundador de un nuevo género de la literatura 
mexicana: la narrativa del “huach”. Según 
ella, a diferencia, por ejemplo, de Juan 

Villoro, yo escribo desde la perspectiva del 
fuereño que ha dejado de ser turista. Lo 
cierto es que radico en Mérida desde 2003 y 
todas mis vivencias, goces y padecimientos 
están anclados a esta geografía. Amores 
veganos no es un libro sobre Yucatán sino 
desde Yucatán, que trasciende lo regional 
para profundizar en problemas humanos 
universales.

A.L. —Y, hablando del relato que da título 
al volumen, Amores veganos, una historia 
cargada de sexualidad sobre un hombre 
carnívoro que pierde su matrimonio al 
acostarse con una vegana, la pregunta es 
inevitable: ¿Te pasó a ti? ¿Se trata de una 
confesión?

A.C. Bueno, dicen que los escritores siempre 
acaban haciendo, si no autobiografías, 
textos autorreferenciales. Me sucedió algo 
parecido. En una época sostuve una relación 
con una defensora de la naturaleza y de la 
comida saludable que actuaba como una 
flor carnívora y asesina. Imagínate, yo tenía 
que picar muy fino una salchicha y cubrir 
los pedacitos con salsa de tomate en un 
sartén para que ella, que me vigilaba desde 
la cámara de su teléfono, creyera que eran 
pedacitos de zanahoria y me diera permiso 
de comer. Por supuesto, no se trata de un 
calco de la realidad, pero algo he tomado 
prestado de ella. 

A.L. —También hay una tripulación de piratas 
homosexuales, una historia muy original y 
divertida. Y un experto en masculinidades 
tóxicas que cae en la trampa de su propia 
retórica y es linchado en redes sociales.

A.C. Mi libro propone un cuestionamiento 
a la tiranía de la corrección política. Sin 
desconocer la rampante violencia social 
que impera contra la mujer y otros sectores 
vulnerables, advierte sobre los riesgos de 
una nueva policía del pensamiento que en 
su reduccionismo y repetición de clichés 
pretende regular incluso cómo debemos 
hablar y expresarnos.

Con el sugestivo título, Amores 
Veganos (2021), el escritor Adrián 
Curiel Rivera (CDMX, 1969), ofrece un 
menú variado de nueve relatos sui 
géneris bajo el sello de Lectorum en 
la Colección Marea Alta.
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Diez candidatos compiten por la Alcaldía

Al arrancar el período de campaña de candidatos a las alcaldías en los 106 
municipios de Yucatán y 15 distritos electorales locales, Mérida registra un total 
de 10 aspirantes a ocupar la Alcaldía.

A continuación, una breve semblanza de cada uno de los candidatos de cada partido:

Partido Acción Nacional (PAN)
Candidato: Renán Alberto Barrera Concha
*Licenciado en Derecho, experiencia como alcalde de 
Mérida de 2012 a 2015 y de 2018 hasta el día de hoy 
(actualmente goza de licencia). Busca ser Alcalde de 
Mérida por tercera ocasión.

Partido Revolucionario Institucional /Partido de la 
Revolución Democrática  (PRI/PRD)
Candidato: Jorge Carlos Ramírez Marín
*Licenciado en Derecho y actual senador de Yucatán por 
primera fórmula; tiene amplia experiencia en el servicio 
público como diputado local, diputado federal y diversos 
cargos públicos en secretarías.

Movimiento Regeneración Nacional (Morena)
Candidato: Verónica Camino Farjat 
*Licenciada en Derecho, amplia experiencia en la función 
pública, En 2015 fue postulada candidata del PRI y electa 
diputada local; al asumir el cargo de senadora el 1 de 
septiembre de 2018 decidió integrarse en la bancada del 
Partido Verde Ecologista de México, posteriormente hizo 
pública su decisión de renunciar a la bancada del PVEM 
para integrarse a las filas del Movimiento Regeneración 
Nacional.

Movimiento Ciudadano (MC)
Candidato: Víctor Cervera Hernández
*Licenciado en administración de empresas, hijo del ex 
gobernador Víctor Manuel Cervera Pacheco, cuenta con 
una corta experiencia en el servicio público como ex 
secretario de Fomento Económico en 2010, no obstante 
cuenta con trayectoria política. 

EspecialEspecialESPECIAL

VAN POR MERIDA 
Especial  / La Revista 
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Fuerza por México 

Candidato: Ismael Peraza Valdez 
(Echaniz)

*Licenciado en Derecho, con amplia 
trayectoria política, formado en 
las filas del PRI, ha sido diputado 
local y federal por el Revolucionario 
Institucional.

Partido Verde Ecologista de México 
(PVEM)

Candidata: Karina Pérez Ramos 

*Psicóloga y exdirectora del Cereso 
Femenil de Yucatán, cuanta con una 
amplia trayectoria en el servicio 
público y una reconocida preparación 
académica en el área de Psicología 
Jurídica.

Partido Nueva Alianza (Panal)

Candidata: Nelly Ortiz Vázquez

*Empresaria, ingeniería agrónoma por 
el Instituto Tecnológico Agropecuario 
No. 6, ha sido presidenta del Colegio 
de Ingenieros Agrónomos de Yucatán 
y consejera de la Asociación de 
apicultores del Estado. 

Partido del Trabajo (PT) 

Candidata: Berenice Rivera Silva 

*Empresaria y activista política, 
coordinadora de afiliación municipal 
de Mérida. 

Redes Sociales Progresistas (RSP)

Candidato: Christian de Atocha 
Ocampo García

*Licenciado en Derecho.
 

Partido Encuentro Solidario (PES)

Candidato: Herbé Rodríguez Sahuí.

*Empresario, cuenta con experiencia 
en el servicio público, es hijo del Ing. 
Herbé Rodríguez Abraham, exalcalde 
de Mérida en 1984-1987, exfuncionario 
durante la administración de Rolando 
Zapata.
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El candidato del PAN a la alcaldía, Renán Barrera 
Concha, sostuvo un encuentro con mujeres 
meridanas con las que se comprometió a generar 

más oportunidades y participación femenina en todos los 
ámbitos de la vida pública.

“A ustedes las considero pilar importante de mi 
campaña y también del municipio. Hoy aprovecho este 
marco para refrendar mi alianza con todas las mujeres 
de Mérida, quienes exigen más respeto a su vida, a sus 
derechos y a su desarrollo”, dijo.

Acompañado de su esposa, Diana Castillo Laviada, 
el candidato panista encabezó el lanzamiento de la 
iniciativa “Más valores, Más Mérida”, en un evento 
que se llevó a cabo esta noche de manera híbrida 
(presencial y virtual) en el Forum Mayan Hall.
En su mensaje, Barrera Concha destacó la importancia 
de esta iniciativa donde se realzan los valores que 
forman los cimientos de una gran sociedad.

“Ustedes son el corazón de esta ciudad y justo eso es 
más Mérida, reforzar los valores que nos hacen únicos 
en todo el país y desde esta hermosa tierra le decimos 
a México que en esta ciudad somos uno y somos más 
fuertes”, expresó.

Por su parte, Diana Castillo Laviada invitó a la ciudadanía 
en general a que este 6 de junio le apuesten en las urnas a 
Renán Barrera con la seguridad de que seguirá haciendo de 
Mérida un ejemplo a nivel nacional y también internacional.

El candidato a la alcaldía de Mérida, Jorge Carlos 
Ramírez Marín, señaló que será prioridad apoyar 
a las pequeñas empresas a través de la obtención 

de energías limpias y más accesibles para evitar que 
sucumban ante ‘recibos locos’, tras un anuncio federal 
sobre un gradual aumento en el costo de la energía 
eléctrica.

“Debemos tener un plan de sustitución del servicio de 
energía eléctrica para nuestra región y, en especial para 
Mérida, en el que las energías verdes contribuyan a 
abaratar los costos a la par de cuidar el planeta”, indicó.
“Aprovechar las condiciones climáticas del estado, donde 
tenemos energía solar a caudales, con la utilización de 
paneles que aprovechen esa energía. Esto podría significar 
una diferencia de vida o muerte para los pequeños 
negocios”, agregó.

El abanderado del PRI y PRD, recordó que, como parte de 
sus propuestas en materia de economía se encuentran 
el otorgamiento de créditos a la palabra y sin aval para 
pequeños negocios, generación de empleos, reactivación 
justa y pareja, a lo que viene a sumarse el plan de apoyo en 
materia energética.

Generar un programa de incentivos y apoyos para 
las empresas locales que decidan apostar por la 
implementación de energías alternativas se traducirá en 
revitalizar la economía de Mérida, creando un piso parejo 
y apostando por la competitividad de la entidad, aseguró 
Ramírez Marín.

Especial / La Revista 

Especial / La Revista 

OPINIÓN EN CAMPAÑA 

Mujeres de Mérida se suman a iniciativa
de campaña de Renán Barrera

Ramírez Marín busca detener 
recibos excesivos de luz
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“El agua es un derecho humano y debe ser un tema 
de atención inmediata por parte de las autoridades” 
afirmó Víctor Cervera Hernández, en su visita a las 

colonias San Antonio Xluch y Azcorra.

El abanderado por Movimiento Ciudadano a la alcaldía 
de Mérida, saludó a las y los ciudadanos e invitó al 
diálogo para que de esa forma se puedan conocer la 
problemática que azota a las colonias y también para 
escuchar el plan de trabajo específico para subsanar 
las necesidades de los meridanos.

“Somos la Colonia más abandonada, no hay presión de 
agua, no hay calles limpias y mucho menos vigilancia, 
vemos como se realizan obras en otras colonias y aquí 
no hay nada” aseveró doña Mari, quien solicita que la 
casa ejidal, ubicada en la colonia San Antonio Xluch, 
que se encuentra inhabilitada sirva como comedor 
para personas de la recerca edad.

Los vecinos también hicieron énfasis en que llevan más 
de un año sin presión del agua potable por lo que todos 
los días se las ingenian para poder realizar las labores del 
hogar.

Para finalizar doña Juanita, quien lleva 46 años vendiendo 
en el mercado Lucas de Gálvez, comentó la falta de apoyo 
por parte de las autoridades y la corrupción que se vive 
con inspectores que cobran por un espacio a las afueras 
del mercado pero que dañan a los locatarios que también 
pagan por un lugar, entre otras anomalías.

La movilidad en Vergel III se ha visto afectada por la 
construcción de la ciclovía, reportaron las y los vecinos a 
la candidata por Morena a la alcaldía de Mérida, Verónica 

Camino Farjat.

En recorrido por esta colonia del oriente, colonos y comerciantes 
que se ubican sobre las avenidas principales, comentaron 
que no se le tomó en cuenta a la ciudadanía para elaborar el 
proyecto.

En diálogo cercano con la candidata, le señalaron que existen 
problemas de gran urgencia que requieren atención en la zona, 
para los que no se han destinado recursos.

Entre los más relevantes, apuntaron la rehabilitación de la 
carpeta asfáltica que está llena de baches; los cortes de luz en 
el alumbrado público, que suelen ser frecuentes y que generan 
inseguridad en las calles, y el deficiente drenaje, que conlleva 
encharcamientos que generan a su vez la proliferación de 
moscos.

Tras escuchar las demandas ciudadanas, la morenista aseveró 
que el proyecto que encabeza rumbo a la alcaldía de Mérida, 
tiene ya una propuesta de movilidad integral, que contempla a 
peatones, vehículos, personas con discapacidad y ciclistas.

“Es una realidad que la ciudad y su crecimiento nos pide 
la creación de alternativas novedosas de movilidad 
que contemplen a todas las personas, pero un plan con 
integralidad debe sustentarse en estudios, hoy inexistentes, 
para que sea funcional. Nuestro objetivo será transitar hacia 
una distribución del espacio público que garantice la seguridad 
de todas las personas y que además tenga una distribución 
equitativa”, explicó.

Especial / La Revista  
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Víctor Cervera Hernández 
visita San Antonio Xluch

Replantearemos la movilidad de Mérida con unplan 
integral, seguro y sustentado: Vero Camino
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Hay que crear una nueva generación de políticos que le 
den herramientas a Yucatán para impulsar su desarrollo, 
subraya el candidato a diputado del IV Distrito 

 
En su participación en el foro de la Canacintra, el candidato a 
diputado local del PAN por el IV Distrito, Víctor Hugo Lozano 
Poveda, afirmó que será un aliado de la industria yucateca 
y desde el Congreso del Estado impulsará acuerdos para 
promover una reactivación económica responsable.

El aspirante hizo un reiterado llamado a todos los actores 
políticos a generar condiciones de diálogo y acuerdos desde 
el Congreso del Estado y a manejarse con congruencia, 
independientemente de las posturas partidistas y cupulares 
de las distintas fuerzas políticas.

“Hay que crear una nueva generación de políticos en el Poder 
Legislativo que estén dispuestos a darle herramientas a 
Yucatán para conservar su calidad de vida, su seguridad y su 
atracción de inversiones que propicien el desarrollo”, expresó 
el candidato.

Asimismo, Lozano Poveda se comprometió con los empresarios 
a que en una de las primeras acciones en el Congreso local será 
impulsar la reactivación económica responsable.

En sus intervenciones, 
sobre los siete temas que 
se plantearon en el foro, 
Víctor Hugo Lozano afirmó 
que trabajarán de la mano 
de los industriales para 
sacar adelante a Yucatán 
en materia económica, 
empleo, seguridad, medio 
ambiente e iniciativas que 
fortalezcan a las empresas 
y sus trabajadores.

Lozano Poveda subrayó, 
que después de la salud, lo 
primordial es la economía y 
los empleos, sobre todo con 
la pandemia que estamos viviendo, “mi postura es muy clara: 
ser un aliado de la industria yucateca y del sector productivo 
en general y , por supuesto que legislaremos de la mano 
con las cámaras empresariales y organismos civiles. Ése 
es el compromiso que hago con ustedes: tener un Congreso 
cercano, abierto, que escuche y, sobre todo, un Congreso que 
sirva y dé resultados”, enfatizó Víctor Hugo, quien, al término 
del foro, recibió felicitaciones por su nivel de participación.

Respaldar a las y los estudiantes para que continúen 
con sus estudios de forma segura, es un nuevo 
compromiso de Pablo Gamboa con las familias del 

III distrito federal de Mérida, tras escuchar las dificultades 
por las que ahora atraviesan bajo la llamada nueva 
normalidad escolar.

“Porque ya lo hemos hecho antes, cuando gestionamos 
y entregamos más de mil becas a las y los jóvenes para 
que continúen su preparación académica, vamos a hacerlo 
de nuevo, vamos a brindarles las herramientas para que 
aprovechen al máximo las clases”, expuso.

En caminatas por calles del Centro y de la Mulsay, el 
Candidato del PRI coincidió con las jefas y jefes de familia 
al expresar que, sin importar que se trate de sesiones 
presenciales o en línea, los estudiantes merecen tener el 
apoyo para culminar su formación profesional.

Madres y padres de familia le hicieron la petición a Pablo 
Gamboa para que consiga becas para sus hijas e hijos, 
cuando vuelva a ser diputado federal, pues manifestaron 
que la situación económica se ha puesto difícil con la 
pandemia y requieren de un apoyo extra para solventar 
nuevos gastos en educación.

Recordaron que el aspirante priísta, ya ha logrado antes 
ayudar la formación académica de las y los vecinos del 
distrito, con cursos propedéuticos, cursos de inglés y 
laptops.

“Para que tanto jóvenes, como niñas y niños, tengan una 
preparación de calidad, vamos a legislar y gestionar, para 
que ante esta nueva realidad todas y todos puedan seguir 
aprovechando las clases, de una forma segura y eficiente”, 
respondió Gamboa Miner.
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OPINIÓN EN CAMPAÑA 

Seré un aliado de la industria yucateca,
afirma Víctor Hugo Lozano Poveda

Se compromete Pablo Gamboa con
el apoyo a estudiantes de Mérida
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Durante su participación en el primer foro entre 
candidatos a las Diputaciones Federales organizado 
por la Canacintra Yucatán, Gaby Cejudo insistió 

en que es momento de tener diputadas y diputados que 
legislen en consenso llevando la voz de los empresarios 
y ciudadanos.

“Es un momento crucial en que todos los mexicanos 
debemos salir a votar por un congreso plural, por un 
congreso que tenga diputados que sean cercanos a la 
gente, responsables, diputados que quieran prepararse y 
trabajar”, destacó.

Manifestó que se debe contar con legisladores que no 
condenen al empresariado mexicano, quienes son el 
motor de este país, ya que están conformados en su 
mayoría por pequeños negocios que generan la economía, 
fuente de empleo y el sustento de las familias.

La única forma de traer más recurso a Yucatán y evitar 
recortes al presupuesto es tener legisladores que consulten a 
las ciudadanos y a las cámaras empresariales para llevar las 
pruebas de las necesidades, “el presupuesto se ha reducido 
porque no hay una sinergia y así no se ha podido demostrar 
las necesidades de Yucatán” dijo.

Concluyó que al llegar al congreso su primera iniciativa de ley 
será corregir La ley al pago de pensionados y jubilados que se 
calcula en UMAs y no en salarios mínimos, lo cual reduce el 
monto de sus percepciones.

Cecilia Patrón se reiteró como la voz de los yucatecos 
ante el Congreso de la Unión al dar respuesta puntual, 
honesta y convincente de que en su expediente de 

trabajo lleva las peticiones, solicitudes, sugerencias e 
inquietudes de todos los sectores, desde las familias más 

desfavorecidas, de los comerciantes, de los empresarios y 
del sector gubernamental.

“Por todos he alzado la voz, lo hago y lo seguiré haciendo, 
porque sé cuál es el trabajo de un legislador y es obligación 
de quien desempeña esta tarea, ponerla en alto mediante 
resultados efectivos y eso es precisamente lo que la gente 
reconoce en mi” dijo la candidata a diputada federal del 
PAN por el 4º Distrito, momentos antes de iniciar esta tarde 
una exposición de su proyecto ante empresarios, socios de 
la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación 
(Canacintra).

Cecilia fue clara y precisa, y con la debida honestidad dio 
respuesta a cada una de las preguntas que le formularon.
Los empresarios se enfocaron, principalmente, en los temas 
relacionados con la energía: electricidad y gas natural, que 
representan los dos suministros más importantes para 
su funcionamiento; pero también solicitaron respuestas 
ante los temas del presupuesto para el Estado, seguridad 
en las vías de comunicación, certeza para la inversión 
en el campo y la posición personal y de Partido ante la 
preservación del medio ambiente.
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Requerimos legisladores preparados y cercanos a 
empresarios y ciudadanos: Gaby Cejudo

Conoce Cecilia Patrón las 
necesidades del Estado
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El Ayuntamiento de Mérida, a través del Instituto Municipal 
de la Mujer, pone atención especial al llamado de las 
mujeres que viven en situación de violencia en el municipio 

y trabaja para seguir brindando los servicios necesarios que les 
permitan salir delante de las situaciones adversas, afirmó el 
alcalde Alejandro Ruz Castro.

El Concejal visitó las oficinas del Instituto Municipal de la Mujer, 
sede Oriente, ubicadas en el Centro de Desarrollo Social del 
fraccionamiento Fidel Velázquez. Con esta sede se amplían los 
puntos de atención y prevención de la violencia a las mujeres y 
sus hijos que atraviesan alguna situación de ese tipo.

Acompañado por Fabiola García Magaña y José Luis Martínez 
Semerena, directores del Instituto Municipal de la Mujer y 
Desarrollo Social, respectivamente, Ruz Castro supervisó las  
instalaciones de la sede oriente, que comenzarían a funcionar 
en breve.
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OPINIÓN MERIDA  

Instituto Municipal de la Mujer 
acerca servicios de psicología y 
orientación legal al oriente de la ciudad

EL ALCALDE ALEJANDRO RUZ 
CASTRO, VISITÓ LAS OFICINAS DEL 
INSTITUTO MUNICIPAL DE LA MUJER, 
SEDE ORIENTE, UBICADAS EN EL 
CENTRO DE DESARROLLO SOCIAL DEL 
FRACCIONAMIENTO FIDEL VELÁZQUEZ. 



Semanario de Información y Análisis Político 25

El primer edil recordó que 
debido a la llegada de la 
pandemia por el Covid-19 dicho 
proyecto que originalmente 
incluiría la construcción de 
un edificio propio se tuvo 
que descartar. Sin embargo, 
como alternativa se habilitó 
un espacio en el Centro de 
Desarrollo Social para este fin.

El Centro de Desarrollo Social 
se ubica en la calle 57 por 46 y 
42-A del fraccionamiento Fidel 
Velázquez, donde se habilitó 
un espacio para que el Instituto 
Municipal de la Mujer ofrezca 
servicios de orientación legal y 
atención psicológica, así como 
de trabajo social.

Cabe señalar que aunado a 
los servicios que se ofrecen 
de manera presencial en 
el  instituto, estos  también 
se encuentran disponibles 
a través de la “Línea Mujer” 
(9999230973).

El organismo ofrece 
acompañamiento, medidas 
de protección, información y 
programas de ayuda para niñas, 
madres solteras, mujeres, 
adultas mayores en casos de 
violencia, así como orientación 
especializada de psicólogos, 
trabajadores sociales y 
abogados

De igual forma a través de 
su aplicación móvil se puede 
acceder de manera gratuita 
para solicitar ayuda en caso de 
una emergencia en el Municipio 
de Mérida.

A la visita también acudió la regidora, Ana Gabriela Aguilar 
Ruiz, presidenta de la Comisión de Igualdad de Género.

Distribuidor Vial

Por otra parte, el Ayuntamiento de Mérida a través de la 
subdirección de Vías Terrestres, ya inició algunas acciones 
preliminares en el distribuidor vial conocido como paso 
deprimido, a las cuales se sumarán los trabajos definitivos 
de rehabilitación que resultaron de la consulta con 
especialistas en la materia.

El municipio mantiene el compromiso de dar solución 
definitiva a las obras para lograr su reapertura al tránsito 

vial, mediante trabajos que garanticen la 
seguridad de quienes transiten en esa vía.

Las tareas preliminares que ya iniciaron 
consisten en el retiro de elementos 
reutilizables, demolición de estructuras 
dañadas, mantenimiento de las bombas de 
achique y la rehabilitación del tapial que 
resguarde los accesos a la obra.

El proceso de obra se desarrolla conforme a 
lo que marca la normativa y se espera que en 
breve comiencen los trabajos respectivos.

Como informamos oportunamente, el 
Ayuntamiento convocó a profesionales en la 
materia para analizar la situación y definir 
la mejor solución para el distribuidor vial. 
Los expertos que participaron son de la 
Universidad Autónoma de Yucatán, peritos 
nacionales e integrantes del Colegio de 
Ingenieros Civiles de Yucatán, A.C., agrupación 

que cuenta con el respaldo de la Sociedad Mexicana de 
Ingeniería Estructural.

En este caso, como en todos los del ámbito de su 
competencia, el Ayuntamiento mantiene el compromiso 
de trabajar de la mano de la sociedad civil y sectores 
especializados para encontrar las soluciones que deriven 
en mejores servicios para la ciudadanía.

También se mantiene apegado a los principios de 
transparencia que han caracterizado a la actual 
administración, de manera que cada fase del proceso se 
hace del conocimiento de la ciudadanía y de esta manera 
seguirá el avance relacionado con las obras del Distribuidor 
Vial.

LAS TAREAS PRELIMINARES 
QUE YA INICIARON EN EL 
ÁREA DEL DISTRIBUIDOR 
VIAL CONSISTEN EN EL 
RETIRO DE ELEMENTOS 
REUTILIZABLES, 
DEMOLICIÓN DE 
ESTRUCTURAS DAÑADAS 
Y LA REHABILITACIÓN DEL 
TAPIAL QUE RESGUARDE 
LOS ACCESOS A LA OBRA.
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Para coadyuvar a garantizar las 
condiciones de seguridad, así 
como en la aplicación de las 

medidas de prevención sanitarias 
para la protección de la salud en las 
próximas elecciones del 6 de junio, se 
llevó a cabo la reunión de trabajo de 
la Mesa Estatal para la Construcción 
de la Paz con la participación de las 
autoridades electorales del Estado de 
Yucatán.

En representación del Gobernador 
Mauricio Vila Dosal, la titular de 
la Secretaría General de Gobierno 
(SGG), María Fritz Sierra, encabezó 
el encuentro en el que se destacó la 
colaboración y coordinación entre 
los cuerpos estatales de seguridad 
pública, las Fuerzas Armadas y la 
Guardia Nacional, acordándose la 

implementación de un operativo 
especial de seguridad pública de 
manera paralela al desarrollo de 
una estrategia de prevención ante la 
pandemia del Covid 19.

En la reunión efectuada en la sede 
de la Secretaría de Seguridad Pública 
(SSP), los representantes de los 
institutos Electoral y de Participación 
Ciudadana (Iepac) y Nacional Electoral 
(INE) en la entidad, expresaron su 
confianza de lograr que Yucatán siga 
siendo un estado ejemplar en cuanto 
a participación cívica en las urnas en 
un entorno de seguridad ciudadana 
antes, durante y después de las 
elecciones.

Acompañada del Comandante de 
la XXXII Zona Militar, General de 
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OPINIÓN YUCATÁN 

Suma esfuerzos Gobierno del Estado 
con autoridades electorales para 

garantizar comicios seguros y en paz

LA TITULAR DE LA 
SECRETARÍA GENERAL DE 
GOBIERNO (SGG), MARÍA 

FRITZ SIERRA, ENCABEZÓ 
LA REUNIÓN DE TRABAJO 

DE LA MESA ESTATAL PARA 
LA CONSTRUCCIÓN DE LA 

PAZ CON LA PARTICIPACIÓN 
DE LAS AUTORIDADES 

ELECTORALES DEL ESTADO 
DE YUCATÁN.
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Brigada Diplomado del Estado Mayor (DEM) Francisco 
Miguel Aranda Gutiérrez, y del titular de la SSP, Comisario 
General Luis Felipe Saidén Ojeda, Fritz Sierra resaltó lo 
atípico del inminente proceso electoral por la prevalencia 
de la pandemia, lo que nos impone, dijo, aplicar medidas 
preventivas para salvaguardar y garantizar la salud de la 
población y el ejercicio de los derechos ciudadanos.

“Esta coordinación nos permitirá apoyar y garantizar a toda 
la población unas elecciones pacíficas y seguras conforme 
a las facultades que a cada quien confiere la constitución”, 
puntualizó la representante del Ejecutivo estatal.

Resaltó la disposición de todas las instituciones de 
seguridad pública federales y estatales sin excluir aquellas 
orientadas a la protección civil para lograr el ambiente 
deseable en las próximas elecciones que han sido 
calificadas como las más grandes de la historia de México.

Como parte de la reunión en el que participaron altos 
oficiales de los cuerpos de seguridad federales y del 
estado de Yucatán, se establecieron acciones en materia 
de seguridad, a solicitud de las autoridades del INE y el 
Iepac, y acordaron mantener una comunicación directa y 
permanente a fin de continuar con el trabajo coordinado 
para el desarrollo de elecciones seguras.  

Bajo esa premisa, el Gobierno del Estado ha dispuesto, 
por conducto de la SSP, un operativo extraordinario de 
seguridad ciudadana y vialidad en los 106 municipios del 
estado para garantizar la tranquilidad en el ejercicio del 
voto ciudadano.

Se informó que estas acciones de coordinación de 
vigilancia y prevención iniciarán con el acompañamiento 
desde la recepción del material electoral y culminará hasta 

el 11 de junio de 2021 de manera posterior a los cómputos 
municipales y distritales.

Aun cuando pudieran presentarse focos rojos en algunos 
municipios, ya que se esperan elecciones muy competitivas, 
el operativo coordinado se extenderá a todo el territorio 
estatal, por lo que la SSP permanecerá atenta a cualquier 
llamado para atender cualquier posible incidente.

Antes, durante y después de la elección, se realizarán 
patrullajes en las sedes de los consejos de los distritos 
locales y federales electorales. El día de los comicios, 
unidades y personal recorrerán todas las casillas 
electorales.

La titular del Iepac, María de Lourdes Rosas Moya, informó 
de la operación de un Centro de Atención de Incidencias del 
organismo dispuesto para recibir reportes de incidentes en 
los consejos electorales y casillas de los 106 municipios 
del estado, que a su vez tendrá estrecha comunicación con 
las autoridades de seguridad pública.

Al igual que su homóloga del Iepac, el vocal ejecutivo del 
INE en Yucatán, Fernando Balmes Pérez, pidió el apoyo 
y colaboración tanto del Ejército Mexicano como de las 
fuerzas estatales de seguridad pública para el traslado, 
resguardo y distribución a los consejos distritales de los 
materiales electorales.

A 52 días de la jornada electoral, expuso que prácticamente 
se encuentran listos para la realización de las elecciones 
en las que participarán un millón 652 mil ciudadanos, 
que tendrán a disposición dos mil 794 casillas que serán 
instaladas en todo el estado, por lo que pidió también el 
apoyo para garantizar una jornada pacífica y ejemplar.

LA TITULAR DEL IEPAC, 
MARÍA DE LOURDES 
ROSAS MOYA, INFORMÓ 
DE LA OPERACIÓN DE UN 
CENTRO DE ATENCIÓN 
DE INCIDENCIAS DEL 
ORGANISMO PARA 
RECIBIR REPORTES DE 
INCIDENTES EN LOS 
CONSEJOS ELECTORALES 
Y CASILLAS.
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El gobernador Carlos Miguel Aysa González, a través 
de una videoconferencia de trabajo que sostuvo con 
la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, 

dio seguimiento a la Estrategia Nacional de Vacunación en 
Campeche y analizó las medidas que permitirán prevenir 
una tercera ola de COVID-19. 

Junto al titular de la Secretaría de Salud, José Luis González 
Pinzón, el mandatario estatal también abordó el tema de 
la reactivación económica en el estado y pidió a todos los 
campechanos continuar con la aplicación de las medidas 
de higiene y respetar los protocolos que se determinaron 
en los establecimientos comerciales o en sus centros de 
trabajo.

Consejos técnicos escolares

Por otra parte, el lunes 12 de abril se realizaron los 
Consejos Técnicos Escolares de Educación Básica y el 
martes regresaron a clases a distancia todos los alumnos, 
tras la conclusión del periodo vacacional de Semana Santa. 

El martes 13 inició la entrega del material de limpieza y 
protección para los alumnos y maestros de las 137 escuelas 
contempladas en el Plan para la Reactivación Escalonada 
Mixta de los Servicios Educativos de Nivel Básico y se 
estarán conformando los Comités Participativos de Salud 
Escolar.

CAMPECHE 
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Dan seguimiento a la 
Estrategia Nacional de 
Vacunación en Campeche

EL GOBERNADOR 
CARLOS MIGUEL AYSA 
GONZÁLEZ, ESTUVO 
PRESENTE EN UNA 
VIDEOCONFERENCIA 
DE TRABAJO CON 
LA SECRETARIA DE 
GOBERNACIÓN, 
OLGA SÁNCHEZ 
CORDERO, PARA 
DAR SEGUIMIENTO 
A LA ESTRATEGIA 
NACIONAL DE 
VACUNACIÓN EN 
CAMPECHE.
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Hasta ahora no se ha establecido 
una fecha para el inicio de las clases 
presenciales en estas comunidades, 
pues las autoridades sanitarias 
recomendaron esperar 15 días después 
de terminado el periodo vacacional 
de Semana Santa para conocer el 
comportamiento de la pandemia debido 
a la movilidad de paseantes durante 
estas fechas.

Los requisitos para autorizar la 
reanudación de actividades educativas 
presenciales escalonadas en estos 
planteles son: que el semáforo 
epidemiológico siga en verde; que 
todo el personal docente, directivo, 
de supervisión y administrativo del 
plantel haya completado el esquema 
de vacunación contra el COVID-19; 
que estén vacunadas contra esta 
enfermedad todas las personas de 60 
años y más residentes en la localidad 
donde su ubica el plantel.

Estas escuelas deberán contar con 
su respectivo Comité Participativo 
de Salud Escolar, conformados por el 
director del plantel, docentes y padres 

de familia, que serán corresponsables 
en la aplicación y observancia de los 
protocolos de seguridad sanitaria, como 
filtro sanitario de entrada, aplicación 
de medidas de sana distancia, uso 
obligatorio del cubrebocas y supervisar 
que los alumnos sean atendidos de 
forma individual o en grupos reducidos.

A la fecha se han capacitado para 
el regreso a clases mil 400 comités 
participativos de Salud Escolar, 
con estrategias específicas para 
la aplicación y observancia de los 
protocolos de seguridad sanitaria.

EL MARTES 13 INICIÓ LA 
ENTREGA DEL MATERIAL DE 
LIMPIEZA Y PROTECCIÓN 
PARA LOS ALUMNOS Y 
MAESTROS DE LAS 137 
ESCUELAS CONTEMPLADAS 
EN EL PLAN PARA 
LA REACTIVACIÓN 
ESCALONADA MIXTA DE LOS 
SERVICIOS EDUCATIVOS DE 
NIVEL BÁSICO.
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Para impulsar la 
recuperación gradual, 
ordenada y responsable de 

la actividad turística, el gobierno 
de Quintana Roo trabaja en la 
estrategia de mercados, tanto 
comerciales como turísticos, y en 
seguir abriendo conexión con el 
resto del mundo.

Parte de esta estrategia es la 
atracción de eventos de corte 
mundial, como el Tour Mundial de 
Voleibol de Playa, que inicia este 
viernes 16 de abril y concluirá 
el 2 de mayo, en Cancún, el 
cual será transmitido por los 
organizadores en diversos 
países.

El gobernador de Quintana 
Roo, Carlos Joaquín fortalece la 
recuperación económica para el 
rescate de los empleos perdidos 
y la mejora de los ingresos de la 
gente, en equilibrio con el cuidado 
de la salud, con protocolos, 
medidas sanitarias y hábitos de 
higiene obligatorios.

El Caribe mexicano y todos los 
destinos que lo integran cuentan 
con el sello de seguridad para 
viajeros “Safe Travels”, otorgado 
por el Consejo Mundial de Viajes y Turismo (WTTC).

Es de los primeros del continente americano en recibir 
dicha certificación, exclusiva de los destinos que adoptan 
estándares globales para garantizar la higiene de los 
establecimientos y las medidas para proteger la salud de los 
viajeros.

Carlos Joaquín expresó que este sello refuerza la confianza 
en los viajeros sobre los estándares de higiene y desinfección 
en establecimientos y empresas como hoteles, restaurantes, 
aerolíneas, aeropuertos, entre otros cuyas actividades se 
vinculan al turismo.

Para la realización en Cancún del Tour Mundial de Voleibol de 
Playa, que tendrá tres eventos consecutivos clasificatorios 
para los juegos olímpicos de Tokio, el gobierno de Quintana 
Roo y los organizadores aplicarán la modalidad de burbuja 
sanitaria.

Esto quiere decir que los participantes de los equipos de 
más de 30 países tendrán que cumplir estrictos protocolos 

de salud y medidas sanitarias, en colaboración 
con autoridades gubernamentales, de salud 
y deportivas nacionales y locales, para poder 
competir en el torneo.

El comité organizador ha destacado que, sin 
excepción, todas las personas que se incorporen 
a la burbuja sanitaria en el hotel sede deberán 
cumplir con diferentes requisitos.

Onda de calor

Por otra parte, ante la llegada de la onda de calor que 
ocasionará temperaturas de hasta 40 grados centígrados, la 
Dirección de Protección Civil en Benito Juárez emitió una serie 
de recomendaciones a la población.

Las autoridades municipales explicaron que, con base en el 
pronóstico del Servicio Meteorológico Nacional, se prevé 
llegar a temperaturas máximas superiores a 40 grados 
centígrados, principalmente en Cancún.

Por ello, pidieron a la población seguir recomendaciones 
básicas pero muy puntuales como consumir suficiente agua, 
no exponerse de manera directa al sol y en la medida de lo 
posible usar bloqueador solar.

Asimismo, afirmaron que es importante vestir ropa suelta de 
colores claros y manga larga, no realizar actividades físicas 
intensas bajo el sol, comer alimentos frescos, así como frutas 
y verduras. Ante cualquier emergencia, se recuerda a la 
población comunicarse al 9-1-1.

QUINTANA ROO 
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Eventos de talla mundial confirman 
que Quintana Roo es un destino 

seguro y saludable

ESTE VIERNES 16 DE ABRIL 
ARRANCA EN CANCÚN 
EL TOUR MUNDIAL DE 
VOLEIBOL DE PLAYA; SERÁ 
TRANSMITIDO EN VARIOS 
PAÍSES DEL MUNDO.
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Por Fernando Belaunzarán

OPINIÓN

La preferencia por los trabajadores sanitarios 
en la vacunación tiene una racionalidad 
incuestionable: su labor esencial e 

imprescindible conlleva altos riesgos.

No hay más estrategia que la electoral. Sólo a 
través de esa perspectiva se le encuentra lógica 
a las políticas del gobierno federal y se entiende 
por qué prefiere ignorar lo anterior e improvisar, 
incluso en áreas que históricamente han tenido 
buenos resultados, así como las razones por 
las que se le niega a personal médico la vacuna 
contra covid-19, a contrapelo de lo que sucede en 
el resto del mundo, de la responsabilidad ética 
con quienes arriesgan la vida para salvar las de 
los demás y del sentido común.

Han resurgido enfermedades que ya estaban 
erradicadas, como el sarampión; muchos 
niños están sin vacunas del cuadro básico por 
desabasto y se hizo a un lado al Sistema Nacional 
de Vacunación, motivo de orgullo por sus logros 
en la aplicación de dosis para inmunizar a la 
población de la pandemia.

La administración de López Obrador optó por 
centralizarlas, hacer propaganda gubernamental 
con ellas y darle prioridad a los servidores de 
la nación que operan en las elecciones, por 
sobre quienes trabajan en el sector Salud, 
fundamentalmente del ámbito privado.

Dar trato diferenciado a quienes hacen el mismo 
trabajo y, por lo tanto, corren el mismo peligro, 
es una discriminación inadmisible. Cada vida es 
igualmente valiosa y la vacuna no es privilegio. La 
preferencia por los trabajadores sanitarios en la 
vacunación tiene una racionalidad incuestionable: 
su labor esencial e imprescindible conlleva altos 
riesgos y resulta fundamental detener ahí la 
cadena de contagio, lo cual no se circunscribe a 
los lugares en donde son atendidas personas ya 
diagnosticadas con el virus.

El margen de incertidumbre es de alto riesgo, 
tanto para el paciente como para los trabajadores 
que tienen contacto con éste. No se sabe si uno 
o los otros son portadores de la enfermedad, 
puede ser que en la consulta se detecte dicha 
posibilidad y se le prescriban estudios que lo 
confirmen o, bien, que quien se fue a atender por 
otro padecimiento ahí se contagie y su situación 
se complique fatalmente.

Por eso, si hay lugares donde existe apremio por 
reducir el riesgo de contagio es, precisamente, 
en los que tienen que ver con la salud. Algo 
tan elemental y que es replicado en los demás 
países no lo acepta el gobierno mexicano, el cual 
discrimina sin otra justificación que un prurito 
ideológico que no sólo no está en la ley, sino que, 
además, es groseramente inconstitucional. En 
ningún lado se encuentra que los trabajadores 
del sector público tienen más derechos que los 
del sector privado, mucho menos al grado de 
privilegiar unas vidas sobre las otras.

Lanzan un resentido prejuicio, descalificando a 
miles porque aseguran que “lucran con la salud”, 
identificándolos con hospitales de lujo.

Es un absurdo pernicioso, ilegal e inadmisible 
condicionar la vacuna a la situación 
socioeconómica, pero además es falaz y 
mentiroso. El universo discriminado incluye 
consultorios precarios, lo mismo que aquellos 
que dan servicio en las farmacias, lugares a los 
que acude buena parte de la población de escasos 
recursos, no se diga después de la desaparición 
del Seguro Popular. Además, muchos de los 
médicos más prestigiados ejercen en los dos 
ámbitos, así que están castigando, sobre todo, 
a pasantes, residentes, enfermeras, camilleros, 
laboratoristas y empleados de limpieza, quienes 
tienen ingresos y prestaciones similares e incluso 
menores a los de quien trabaja en hospitales 
públicos.

Es decepcionante que ni frente a la enfermedad 
se promueva, desde el poder, la unidad de 
los mexicanos y, por el contrario, se cultive 
la polarización por así convenir a facciosos 
cálculos electorales. Claudia Sheinbaum 
admite que están vacunando a los brigadistas 
ligados a su partido con las dosis “sobrantes” y 
anuncia que empezarán a hacerlo con maestros 
sindicalizados, mientras siguen relegando a los 
trabajadores de la salud del sector privado, al 
que injustamente satanizan.

La educación es importante, pero no es la 
única prioridad después del sector Salud. En 
democracia, las elecciones son esenciales y los 
ciudadanos deben votar sin temor. Los comicios 
se realizarán tres meses antes que el regreso 
a clases y los funcionarios de casilla debieran 
estar vacunados antes de la jornada. ¿Estamos 
preparados para esa conversación?

VACUNA Y DISCRIMINACIÓN
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INAUGURADA 
EL 18 DE ABRIL 
DE 1971 Y TRAS 
CINCO DÉCADAS 
DE SERVICIO, MÁS 
QUE UN ÍCONO, LA 
CAFETERÍA POP ES 
“EMBLEMÁTICA”, 
SOBRE TODO PARA 
MUCHA GENTE 
QUE EGRESÓ 
DE LA CERCANA 
UNIVERSIDAD 
AUTÓNOMA DE 
YUCATÁN. 

Si hay un lugar en Mérida que sea 
ampliamente conocido en tanto en 
México como en el extranjero, es la 

“Cafetería POP”, cuya fama se extiende a 
lugares tan distantes como Japón e Italia. 
El nombre de “La Pop”, como familiarmente 
se le conoce, se incluye en las guías de 
turistas como un punto de referencia y de 
buen servicio.

Y justamente este 18 de abril cumple 50 
años de ofrecer un trato cálido y de calidad, 
así como un menú elaborado con los 
estándares más altos de sabor e higiene.

La cafetería “Pop”, propiedad de Lizbeth 
Castilla Povedano y Amira Peniche 
González; es una de las cafeterías más 
populares del Centro Histórico de Mérida. 
En sus inicios fue uno de los primeros 
lugares en vender hamburguesas, para 
ofrecer algo innovador a los clientes. 

La idea de abrir la cafetería surge de 
Amira y Lizbeth junto con otros amigos, 
principalmente Alicia González, quien al 
llegar de un viaje de Londres les habló de 
los lugares en los que se reunía la juventud 
de Inglaterra a finales de los años 60 y 
principios de los 70. 

La Cafetería Pop abrió sus puertas en 1971 
y cinco años después abrieron en el mismo 
edificio pero separado por un pasillo el 
restaurante “El Pórtico del Peregrino”, quien 
ahora le presta el Jardín a la Cafetería para 
servir desayunos todos los días. En el año 
de 1987, después de 17 años de servicio, 
compraron el edificio donde hasta hoy 
trabajan.

Fue genial la idea de decorar las paredes con 
murales que se han hecho inconfundibles 
en toda la ciudad, especialmente el frontal 
bautizado con el sobrenombre de “el 
bueno, el malo y el feo”, que en realidad 
es una réplica de la portada de un disco 
de protesta del cantante uruguayo Daniel 
Viglieti, titulado “Canciones para mi 
América” pero la imagen está recortada: 
originalmente son cuatro personajes. 

El conjunto se complementa con el 
mobiliario que está en el mismo sitio desde 
su inauguración, sin rastros de resentir 

el paso del tiempo y el uso. En la POP lo 
mismo se dan cita abuelos que muchachos, 
dirigentes políticos, artistas, intelectuales, 
estudiantes y turistas.

El café conserva la fisonomía original de los 
años 70 con el concepto a gogó y hippie. No 
obstante, las paredes han cambiado con el 
paso de los años; originalmente los dibujos 
sólo estaban pintados, no al relieve, como 
ahora. El mobiliario es el original, solo se 
han modificado los asientos de las sillas.

La cafetería “Pop” fue unos de los primeros 
establecimientos en Mérida con aire 
acondicionado y un amplio ventanal hacia 
la calle. 

En cuanto al menú, éste ha cambiado con el 
paso del tiempo. En un principio la cafetería 
vendía horchata de coco y cebada perla, 
principalmente por los estudiantes que 
acudían al edificio central de la Universidad 
Autónoma de Yucatán. 

La oferta gastronómica aún incluye el 
banana Split, el flan arlequín y el dixie, 
que eran muy populares en los inicios. 

OPINIÓN INFORMACIÓN
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LA EMBLEMÁTICA “CAFETERÍA 
POP” CUMPLE 50 AÑOS
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Y tuvo desde un principio en su menú 
las hamburguesas, chilaquiles, huevos 
motuleños y el tradicional “sándwich Pop” 
de salchicha y queso por mencionar algunos. 
Esto logró que “La Pop” se proyectara para 
recibir turismo nacional e internacional.

La clave del éxito de su café es que, hasta 
la fecha se sigue comprando café de altura 
procedente de Chiapas. El café siempre va a 
estar fresco, recién hecho, ya que tienen una 
cafetera que solo da para diez tazas, pero la 
gente sabe esperar para tomar un buen café. 

A lo largo de cinco décadas, han pasado 
muchas personalidades intelectuales, 
políticos, deportistas, empresarios, artistas, 
músicos, pintores, gente de todas y cada una 
de las profesiones. 

Medio Siglo de Servicio

El 18 de abril celebran el “50 aniversario 
de la Cafetería Pop”, las propietarias 
Lizbeth Castilla Povedano y Amira Peniche 
González afirman que desde su fundación 
tienen el propósito de mantenerse en la 
competencia con base en su espíritu de 
servicio de siempre; la innovación constante 
y la fidelidad de su personal. Pues tienen la 
filosofía de que el comensal no es un cliente, 
sino un invitado. 

Han persistido en el negocio y en el estilo de 
la decoración e incluso el mobiliario; que se 
conservan casi iguales con algunas pequeñas 
variaciones a lo largo de cinco décadas. 
También se han hecho modificaciones a 
la fachada, que sin embargo sigue siendo 
fácilmente identificable.

La clave del triunfo ha sido la fidelidad de 
su personal especialmente de los meseros 
José Luis (†) y Mundo (†) quienes prestaron 
sus servicios por más de 40 y 30 años 
respectivamente, Doña Elvia en la cocina, 
Leidi Avilés en la caja y ahora los meseros 
Guty y Eric quienes tienen más de 20 años 
conservando el espíritu de servicio de la 
Cafetería.

En el año 2013 las propietarias deciden 
retirarse para dar paso a nuevas generaciones 
y dejan la administración en manos del CP. 
Rodrigo Alejandro Mena Peniche, quien ha 
conservado las instalaciones, el menú y la 
calidad en el servicio. 

‘La Cafetería Pop” está ubicada en la calle 
57 entre 60 y 62 del Centro Histórico, El 
Teléfono es 9999286163, puedes encontrarla 
en Facebook como Cafetería Pop. Cuenta 
con servicio de WiFi y aceptan tarjetas de 
crédito. (Texto: Cortesía Cafetería Pop)

EL TRATO SIEMPRE AMABLE DE GUTY Y ERIC QUIENES 
TIENEN MÁS DE 20 AÑOS CONSERVAN EL ESPÍRITU DE 
SERVICIO DE LA CAFETERÍA POP.

LAS PAREDES DE “LA POP”  ESTÁ DECORADAS CON 
MURALES QUE SE HAN HECHO INCONFUNDIBLES EN 
TODA LA CIUDAD, ESPECIALMENTE EL FRONTAL QUE 
ES UNA RÉPLICA DE LA PORTADA DE UN DISCO DE 
PROTESTA DEL CANTANTE URUGUAYO DANIEL VIGLIETI.
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Por Jorge Fernández Menéndez

RAZONES

El gobernador de Texas, Greg Abbott, un republicano 
de línea dura, pidió que se considere terroristas 
internacionales a los cárteles mexicanos, a los que 

responsabiliza de la crisis humanitaria que existe en la 
frontera

Estamos jugando un pulso muy peligroso con Estados 
Unidos. En ese país aumentan día con día las presiones 
para tomar acciones extraterritoriales con México en 
temas relacionados, sobre todo, con la migración y el 
narcotráfico.
No es nuevo, en noviembre de 2019, ya Donald Trump 
había amenazado en declarar como organizaciones 
terroristas internacionales a los cárteles mexicanos del 
narcotráfico. Tal declaratoria permitiría al gobierno de 
Estados Unidos, según sus propias leyes internas, actuar 
contra esos cárteles en cualquier lugar del mundo sin 
pedir autorización o colaborar con los gobiernos de los 
países donde esas organizaciones operan.

Un ejemplo claro de ello fue la operación para eliminar 
a Osama bin Laden realizada en Pakistán, sin informar a 
las autoridades de ese país. Pero hay casos mucho más 
cercanos a nosotros, donde ya se ha operado contra grupos 
o personajes del narcotráfico en forma unilateral, incluso 
antes de que se impusieran las leyes antiterroristas que 
devienen de los atentados de 2001. Todos conocemos 
el caso Colombia, con la persecución de Pablo Escobar 
y después de los hermanos Rodríguez Orejuela, pero 
recordemos también la invasión a Panamá para detener 
al presidente Manuel Noriega, acusado de narcotráfico, 
o en México, la detención del doctor Álvarez Machain, 
levantado en Guadalajara y llevado a Los Ángeles por un 
comando, acusado de participar en la tortura del agente 
de la DEA, Enrique Camarena. Por la misma razón, en 1988, 
un comando estadunidense secuestró en Tegucigalpa 
al narcotraficante hondureño Juan Ramón Matta 
Ballesteros, operador de Miguel Ángel Félix Gallardo, y 
lo llevó ilegalmente a República Dominicana, para que, 
desde allí, lo deportaran a los Estados Unidos.

Esta semana el gobernador de Texas, Greg Abbott, 
pidió que se considere terroristas internacionales a 
los cárteles mexicanos, a los que responsabiliza de la 
crisis humanitaria que existe en la frontera. “Pasan de 
contrabando narcóticos y armas a los Estados Unidos 
para financiar sus empresas ilegales, dice la carta que 
envió Abbott, un republicano de línea dura, al presidente 
Joe Biden y a la vicepresidenta Kamala Harris. Obligan 
a mujeres y niños a participar en el tráfico sexual y de 
personas, enriqueciéndose con la miseria y la esclavitud 
de los migrantes. Asesinan a personas inocentes, incluidas 
mujeres y niños. Estos cárteles mexicanos de la droga son 

organizaciones terroristas extranjeras, y es hora de que el 
gobierno federal los designe como tales”, concluye.
Al mismo tiempo, un juez de Nueva York, Eric Vitaliano, 
de la misma Corte donde se han seguido distintos 
procesos contra narcotraficantes mexicanos, como El 
Chapo Guzmán, y donde está también el caso de Genaro 
García Luna, ordenó incautar cinco propiedades de Rafael 
Caro Quintero en Guadalajara y su área metropolitana, 
argumentando que fueron compradas con dinero del 
narcotráfico. La decisión es extraterritorial y la fiscalía 
neoyorquina informó en un comunicado que intentará 
aplicar esta decisión judicial por vía diplomática. Que 
recuerde, es la primera ocasión en que se decide la 
incautación de propiedades en México de delincuentes 
mexicanos que cometieron esos delitos en México, por 
tribunales estadunidenses usando el argumento de la 
extraterritorialidad.

Un par de semanas atrás, el jefe del Comando Norte del 
departamento de Defensa de Estados Unidos, el general 
Glen VanHerck, decía que uno de los peligros que generaba 
la migración masiva y la falta de control territorial en 
algunas zonas de México era que podían ser utilizadas por 
adversarios de su país, como China o Rusia, para influir 
o desestabilizar la política regional, pero también por 
grupos terroristas que quisieran atentar contra la Unión 
Americana.
El miércoles, en una nota que pasó casi desapercibida, se 
informó que dos personas de origen yemení, uno de ellos 
identificado con antecedentes terroristas por los servicios 
de información de Estados Unidos, fueron detenidos 
en Piedras Negras, Coahuila, cuando intentaban cruzar 
ilegalmente la frontera. Una detención que fortalece 
el argumento del jefe del comando norte, quien se 
congratuló de que el gobierno mexicano haya enviado 
12 mil elementos militares y de seguridad para tratar de 
controlar la frontera sur.

Se debe entender que, en temas de seguridad, así como 
muchos otros, por ejemplo el energético, la ciberseguridad, 
las comunicaciones, estamos hablando de intereses 
geopolíticos de muy alto nivel. No existe margen para 
juegos políticos o mediáticos.

La tentación de jugar la carta de la extraterritorialidad 
siempre ha estado presente en Estados Unidos en temas 
de seguridad nacional. Es una convicción de sus gobiernos, 
demócratas o republicanos, reforzada por sus propias 
leyes internas, más allá de las normas internacionales. 
Pero, además, debemos insistir en un punto: en el ámbito 
de la seguridad nacional, para Estados Unidos, nuestro 
país es parte de su agenda interna, de sus intereses 
internos, lo mismo que Canadá.

La carta del narcoterrorismo
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